

# Iglesia en Jaca

## Entidades de la Iglesia en Aragón reclaman una cooperación al desarrollo justa y comprometida con los más vulnerables

Las entidades de la Iglesia que forman parte del grupo Enlázate por la Justicia en Zaragoza han renovado su compromiso con la cooperación al desarrollo, abogando por políticas que prioricen la dignidad humana, el respeto a los derechos y la movilización de la sociedad en favor de los más desfavorecidos. En este sentido, hacen un llamamiento a las autoridades públicas y a la ciudadanía para que refuercen su apoyo y solidaridad hacia aquellos sectores más olvidados y marginados.

### David López Fombuena

Desde 2011, Enlázate por la Justicia impulsa espacios de defensa y sensibilización que promuevan campañas, actos y vigilias para visibilizar los derechos vulnerados y recordar la dignidad de los más excluidos, nuestros «prójimos lejanos».

A nivel diocesano, la iniciativa cuenta con la participación activa de diversas organizaciones de Iglesia, tales como Cáritas Diocesana, Centro Pignatelli, CONFER, Manos Unidas, las Canonisas del Santo Sepulcro, y REDES, quienes unen esfuerzos con una visión común: garantizar una cooperación «de calidad y calidez».

### DIGNIDAD

Desde la plataforma aseguran que «la cooperación no es sólo un acto de solidaridad, sino un



Miembros de EPJ en la rueda de prensa celebrada el pasado miércoles 4 de diciembre.

compromiso activo por la justicia, considerando que los Derechos Humanos se cumplen para todos o no se cumplen».

### RESPONSABILIDAD

Enlázate por la Justicia hace una llamada a los representantes políticos de Aragón y de toda España «para que destinen una parte de sus presupuestos a esta misión de solidaridad

internacional, respondiendo a los pactos y acuerdos suscritos en el ámbito internacional. No olvidemos que España fue en su día receptora de cooperación internacional y ahora, como país con recursos, tenemos la responsabilidad de apoyar a otros pueblos en su camino hacia la paz, la igualdad y el desarrollo sostenible», alegan a través de un comunicado pre-

sentado a la prensa.

“

«Es cuestión de justicia, de ética, de ser realmente samaritanos y evangélicos»



DONA EN: BIZUM 05048

NAVIDAD  
TAMBIÉN ES ESTAR CERCA  
DE QUIEN NOS NECESITA

 **Cáritas**  
Diocesana de Jaca

  
ALLÍ DONDE NOS NECESITAS  
ABRIMOS CAMINO A LA ESPERANZA

## La Palabra

### Evangelio

# «¿qué debemos hacer?»

EVANGELIO III Domingo de Adviento "Gaudete"  
Lc 3, 10-18

En aquel tiempo, la gente preguntaba a Juan: «Entonces, ¿qué debemos hacer?».

Él contestaba: «El que tenga dos túnicas, que comparta con el que no tiene; y el que tenga comida, haga lo mismo».

Vinieron también a bautizarse unos publicanos y le preguntaron: «Maestro, ¿qué debemos hacer nosotros?». Él les contestó: «No exijáis más de lo establecido».

Unos soldados igualmente le preguntaban: «Y nosotros, ¿qué debemos hacer?». Él les contestó: «No hagáis extorsión ni os aprovechéis de nadie con falsas denuncias, sino contentaos con la paga».

Como el pueblo estaba expectante, y todos se preguntaban en su interior sobre Juan si no sería el Mesías, Juan les respondió dirigiéndose a todos: «Yo os bautizo con agua; pero viene el que es más fuerte que yo, a quien no merezco desatarle la correa de sus sandalias. Él os bautizará con Espíritu Santo y fuego; en su mano tiene el bieldo para aventar su parva, reunir su trigo en el granero y quemar la paja en una hoguera que no se apaga».

Con estas y otras muchas exhortaciones, anunciaba al pueblo el Evangelio.



**El comentario** por Gustavo Máñez

## Que tu respuesta no sea paja

**L**a cercanía del Señor provoca en nosotros una gran alegría. Su Amor, su Misericordia, su Paz, su Salvación... hacen que nuestra alma se llene de esperanza.

Pero hay algo más que nos trae su venida: un deseo y necesidad de cambio. La presencia del Señor no deja nada igual.

«¿Qué debemos hacer?»

La respuesta a esta pregunta no será igual para todos. Dependerá de nuestro corazón, de nuestra situación de vida.

Generosidad, solidaridad, justicia, honestidad,... puede ser lo que te pida el Señor ahora.

Lo importante es no ignorar la

pregunta y, sobre todo, actuar.

Amor y obras concretas son la mejor manera de corresponder a la alegría que el Señor nos provoca.

Amor y obras concretas es la mejor manera de recibir al Señor que viene.

«¿Qué debemos hacer?»

Que tu respuesta no sea paja que se lleva el viento, sino amor real, palpable y comprometido.

Escucha en tu corazón lo que el Señor te pide hoy, y responde con valentía, porque su venida ya está cerca.

¡Feliz Domingo Familia!

## Adviento

### Libros para vivir el Adviento



### Redacción

La Biblioteca de Autores Cristianos (BAC), sello editorial de la Conferencia Episcopal Española, presenta algunas publicaciones de la editorial para este tiempo litúrgico.

El Adviento marca el inicio de un nuevo año litúrgico. Quizás pase desapercibido para la mayoría, pero a los cristianos nos hace preguntarnos cómo medimos nuestro tiempo, qué calendario marca el ritmo de nuestra vida, nuestras ilusiones, nuestras emociones.

El año litúrgico nos invita a descontar nuestro tiempo según el calendario de la historia de la salvación, recorriendo los acontecimientos más importantes del paso de Dios entre los hombres. Nos introduce en el tiempo de Dios y en el pueblo que espera la llegada del Mesías.

#### ■ Sermones de Adviento. San Buenaventura

Los sermones de Adviento de san Buenaventura son «verdadera joya de una teología y espiritualidad de la esperanza» (J. Ratzinger). Entrelazados a partir de la Palabra de Dios, para predicar a todos y enseñar a predicar, nos ofrecen un precioso servicio a la vivencia del espíritu de la liturgia de Adviento.

#### ■ No hemos visto nada igual. La transmisión del cristianismo hoy. Julián Carrión

Vivimos un cambio de época, como señala el papa Francisco. Las convicciones creadas por el cristianismo se han disuelto. Y se produce una paradoja. El cristianismo se encuentra y se verifica, a través de la libertad, en un mundo plural. Seguir a Cristo también con presencia en el espacio público.

#### ■ Carta encíclica "Dilexit nos" sobre el amor humano y divino del Corazón de Jesucristo. Papa Francisco

«Para expresar el amor de Jesucristo suele usarse el símbolo del corazón. Algunos se preguntan si hoy tiene un significado válido. Pero cuando nos asalta la tentación de navegar por la superficie, de vivir corriendo sin saber finalmente para qué, de convertirnos en consumidores insaciables y esclavizados por los engranajes de un mercado al cual no le interesa el sentido de nuestra existencia, necesitamos recuperar la importancia del corazón» (n. 2).

## Carta del administrador apostólico

# Preparemos los caminos del Señor ante la Navidad

**D. Vicente Jiménez Zamora**

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



Con las actitudes de la esperanza y alegría cristianas estamos viviendo el Adviento. Ante la inminencia de la Navidad propongo brevemente en esta carta pastoral algunos caminos para prepararnos a la Navidad.

**Oración.** La oración es hija de la fe, pero también de la esperanza. Cuando Jesús nos invita y enseña a orar, sitúa esta actividad del Espíritu en el contexto de la esperanza: "Velad y orad" (Mt 26, 41). El discípulo de Jesús es como un labrador, que espera la cosecha cultivando la tierra y orando por la lluvia (cfr. St 5, 7-8. 16-18).

**Vigilancia activa.** La Biblia establece una relación entre esperanza y "vigilancia", hasta el punto de que para ella esperar equivale a vigilar. Jesús nos apremia: "Velad, pues no sabéis qué día vendrá vuestro Señor" (Mt 24, 42-44). San Pablo nos invita a "despertarnos del sueño, porque nuestra salvación está más cerca" (Rom 13, 11-12).



**Trabajo.** La vigilancia activa, nacida de la esperanza, nos induce al trabajo. El cristiano movido por la esperanza no es simplemente un espectador crítico de la historia. La esperanza es dentro de nosotros un dinamismo que nos impulsa a trabajar; es decir, a meternos dentro de la historia para activar el fermento renovador depositado en la historia

por la Muerte y Resurrección de Cristo.

Las parábolas de las diez vírgenes (cfr. Mt 25, 1-13) y la de los talentos (cfr. Mt 25, 14-30) nos amonestan severamente sobre la necesidad de trabajar y hacer fructificar nuestros talentos y cualidades. El Papa Francisco habla de las tentaciones de los agentes de pastoral (cfr. EG 76-109): la acedia egoísta, el pesimismo estéril, la mundanidad espiritual, la guerra entre nosotros.

**Paciencia.** La paciencia es tan necesaria a la esperanza que el Nuevo Testamento la identifica con ella. La paciencia nacida de la esperanza nos ayuda, en primer lugar, a respetar los procesos, a veces lentos, de las personas y los grupos. Nos aconseja a que no demos excesiva importancia a los comentarios que suscita nuestra conducta. Nos inmuniza contra la fatiga que trae consigo el compromiso prolongado y sostenido. Nos fortalece para "sembrar en la noche".

**Sobriedad.** "Porque se ha manifestado a todos los hombres la gracia de Dios que trae la salvación para todos los hombres. Ella nos enseña a renunciar a la vida sin religión y a los deseos del mundo, para que vivamos en el momento presente con sobriedad, justicia y religiosidad, aguardando nuestra bienaventurada esperanza: la manifestación gloriosa de nuestro gran Dios y Salvador Jesucristo" (Tit 2, 11-13).

## La Luz de la Paz llegará de Belén un año más hasta Aragón



### Redacción

Un año más, desde el Movimiento Scout Católico se trabaja para la venida de la Luz de la Paz que llegará a nuestras manos desde la cueva del nacimiento de Jesús en Belén.

Y es que ahí, en aquella pequeña cueva, en aquel establo, es donde se inició el mayor cambio de la humanidad. Un cambio que tiene su origen en el amor de Dios que se transmite a través de Jesús y que nos invita a todos a vivir con amor siempre renovado con nuestros hermanos y hermanas, porque en Jesús se crea una fraternidad universal.

La Luz de Belén volverá a lucir en nuestros altares recordándonos el esfuerzo que debemos hacer todos por construir la paz.

A continuación señalamos los lugares y fechas en los que la Luz de Belén se hará presente en nuestras diócesis:

**Zaragoza:** 21 de diciembre a las 17.00 en la iglesia Nuestra Señora del Portillo

**Barbastro - Monzón:** Domin-

go 22 de diciembre (Santa María, San Juan, Almunia, Clarisas). Lunes 23 de diciembre (Binaced por la tarde), Martes 24 de diciembre (Pueyo, Selgua, Valcarca, Conchel). Además estará también en los Salesianos y residencias de ancianos (por determinar). Celebración del 25 Aniversario de la Oración Interreligiosa el 24 de diciembre a las 17:30 en la Plaza España de Binéfar.

**Tarazona:** 23 de diciembre en la parroquia de Magallón.

**Teruel:** 22 de diciembre a las 18:30 en la Catedral (habrá actividades para los más jóvenes desde las 17:30).

El movimiento Scout ha preparado una serie de materiales para trabajar con niños y jóvenes durante el Adviento.



Jubileo Ordinario de 2025

# Decreto sobre la concesión de la Indulgencia Plenaria durante el Jubileo

Vicente Jiménez Zamora, por la gracia de Dios y de la Sede Apostólica, Administrador Apostólico de Jaca

Para celebrar fructuosamente el Jubileo ordinario del año 2025, convocado por el Papa Francisco con la bula *Spes non confundit*, que tiene como lema *Peregrinantes in spem* (Peregrinos de esperanza), **Dispongo:**

1. Durante el Jubileo ordinario del año 2025, desde la inauguración, el domingo 29 de diciembre de 2024, fiesta de la Sagrada Familia, hasta la clausura, el domingo 28 de diciembre de 2025, fiesta de la Sagrada Familia, los fieles verdaderamente arrepentidos, excluyendo todo afecto de pecado (cfr. *Enchiridion Indulgentiarum*, IV ed., norm. 20, & 1) podrán ganar la Indulgencia plenaria, aplicable a las almas del Purgatorio en forma de sufragio, cumpliendo las tres condiciones: Confesión sacramental, Comunión eucarística y Oración por las intenciones del Santo Padre.

2. El Lugar será la S. I. Catedral de Jaca.

3. También podrán ganar la Indulgencia Plenaria las monjas de clausura, los enfermos, los ancianos y las personas que por causas graves no puedan salir de casa:

- Si tienen verdadero arrepentimiento de los pecados.
- Si cumplen las tres condiciones acostumbradas lo antes posible.
- Si se unen espiritualmente a las celebraciones jubilares, ofreciendo al Señor sus sufrimientos y oraciones.

4. Se exhorta a los sacerdotes, dotados de facultades para oír confesiones, que se ofrezcan con ánimo diligente y generoso para la celebración del sacramento de la Penitencia.

Ruego a Dios, por intercesión de la Santísima Virgen María, que el Año Jubilar sea un verdadero año de gracia para toda la Diócesis de Jaca y nos ayude a caminar hacia una Iglesia sinodal en misión.

*Dado en Jaca, el día 4 de noviembre de 2024.*



## 50º Aniversario de la traslación de la iglesia de Formigal



■ Este fin de semana se celebran los 50 años del traslado de la iglesia de Basarán, de estilo

románico-lombardo, a Formigal, desde este deshabitado pueblo del Sobrepuerto en 1974.

Encuadrada dentro del modelo serrablés, presenta la particularidad de constar de dos estancias rectangulares yuxtapuestas, terminadas en sendos ábsides semicirculares de diferente tamaño, y correspondiendo la mayor a iglesia y la menor a sala capitular o sagrario.

En el exterior de los dos ábsides, la habitual decoración a base de friso de baquetones y arcadas ciegas.

La iglesia perteneció al monasterio de San Urbez y San Miguel de Basarán, filial del de San Pedro de Raba, sito en la ribera de Fiscal y aparece citado en documentos históricos desde

la primera mitad del siglo XI al siglo XV. En el nuevo montaje se le añadieron la torre y la puerta de acceso, que no existían en la construcción original y que son copia de la iglesia de Lárrede, ejemplar principal del grupo de iglesias de Serrablo.

En el interior se conservan diversas piezas procedentes de otros lugares despoblados, como son la pila bautismal de la iglesia parroquial de Ruesta, del siglo XII, la pila de agua bendita de la parroquial de Cillas (siglo XVII) y los restos de la pintura mural de la ermita de la Virgen de Basarán, del siglo XIV.